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@微言博议

@老曾阿牛：股市又开始暴跌，我
觉得政府没有必要救市，就让市场经济
自我调节一次吧，让牛鬼蛇神都现原
形，让价值投资去寻找真正的价值底
部。

@光远看经济：有人问，大盘怎么
了？大盘很正常啊，人民币贬值，国际
油价大跌，经济前景不妙，企业经营困
难，你还要大盘涨？不是股市病了，是
你病了。告诉过你们多少次了，救市短
期有效，长期的从来没有成功的先例。

@但斌：去泡沫比去杠杆更残酷。
纳斯达克网络股泡沫破裂时，利润收益
率从 96 倍跌到 14.5 倍，市净率从 10.8
跌到 1.81，虽然纳斯达克创出历史新
高，但也是由剩下来的几大互联网公司
托举的，大部分公司消失在了历史的长
河中。A 股“神创板”147 倍利润收益，
创造了人类历史上最大的泡沫。

@伊溪云：经济下滑，A 股中位数
市盈率65倍，股息率不及银行利率，各
大指数大都在历史高位，平均股价达到
23元左右，这么大的泡沫，不破才怪！

@凯恩斯：有很多股民不满证金公
司救市，主要体现在以下4点：1.不按业
绩买，得罪了银粉和证券粉；2.没有规
律乱买，得罪了技术派；3.不买我手里
有的股票，得罪了倒地装死的散户；4.
最可气的，还不买汇金股份，连看名字
炒股的大妈也得罪了。

@股社区：倪开禄，农民出身白手
起家，2003 年创办超日太阳，8 年时间
将企业做上市，2011 年坐拥身家 90 亿
元。上市圈到钱后盲目扩张，恰逢太阳
能行业大萧条，百亿身家分崩离析，倒
背50亿元巨债。债权人大会和债主撕
逼无果，绝望中将企业控股权卖给协
鑫，两年后股票换名上市暴涨10倍，身
家重新回到50亿元。这大起大落的人
生……

施正荣博士，创立无锡尚德太阳
能，2005 年身家 187 亿元，《福布斯》中
国首富。后来遇到了和倪开禄完全一
样的境地，但因为尚德在纽约上市，壳
没有价值，债权人死不松口，最后公司
破产，施正荣光着屁股从尚德滚蛋。这
两个故事告诉你们A股的壳有多值钱。

@邱晓华：人民币汇率的走软究
竟是阶段性的，还是趋势性的？值得
研究。从基本面来说，宏观经济尚处
于弱盘整阶段，下行压力还没有完全
排除，这是汇率走弱的一个重要原
因。从国际环境说，除美元外，多数国
家的汇率也是弱势变化，幅度比人民
币还大，中国难以独善其身。内在因
素决定，近期人民币汇率当是阶段性
弱势。

@彭一瓶：神经毒气与神经性毒气
是两回事儿，诸位媒体朋友报道的时候
请注意。神经毒气指的是军用化学武
器，如沙林毒气，杀人速度快，毁伤能力
强大。而神经性毒气指的是对神经系
统有损害的气体，轻则呕吐，重则要
命。但无论如何，其杀伤力跟神经毒气
不是一回事儿。少一个“性”字，性质就
不一样了。

@任志强 ：我们仍然需要在改革
过程中有所创新，今天提到了民营经
济、国有经济等，也提到了万众创新，
但大众创业的成功率只有 5%，那剩下
的 95%怎么办？事实上，要把所有人
变成老板并不容易。所以，我们用公
益的方式举办读书会，目的是向大家
展示不同人的思维方式，学会独立思
考。

@刘春：媒体人怎么啦？不是在辞
职，就是在纠结是否该辞职。一早就看
到某媒体高管扎堆辞职的报道；又听说
某大媒体限量每天只准3个，且之前辞
的一律压在9·3之后办；还听说某媒体
人力资源资源部门在研究摇号辞职的
新办法。唉！

（以上言论来自新浪微博）

国家安监总局局长杨栋梁涉嫌严重违纪违
法，目前正接受组织调查。消息一出，舆论哗
然。联系起特殊的时间节点及杨栋梁的主管范
畴，不少人将其落马与“8·12”事故扯上边。

“昨天他参与调查事故，今天他被中纪委宣
布调查”，有媒体如是总结，也一语道出杨栋梁
落马的出其不意。这“秒杀”般的速度，也显现
了中央反腐“快刀斩麻乱”的明快节奏，虑及杨
栋梁的职务级别，他遭遇覆辙，本也是反腐无盲
区、零容忍决心的体现。

梳理既往历史，重大公共安全事件发生
后，在事故尚处于救援善后与调查阶段，也曾
有正部级的官员被问责或主动辞职，但却从
未有在此节点因为“涉嫌严重违纪违法”直接
被查的，这次创了先例。

就眼下看，杨栋梁涉嫌违纪违法的具体
案由尚待权威披露，可基于其仕途履历中的两

个关键词——“天津”“安监”，还有被查时点的
机巧，很多人动辄对其落马赋予“应声而倒”的
阐释，将其视作事故冲击波。但考虑到对“老
虎”依法依规查处的程序和事故调查周期，这
种阐释更像是舆论的某种附会。事实上，就当
下而言，杨栋梁虽然是在安监总局任上落马，
可其涉嫌违纪违法究竟是发生在履职安监系统
时还是在天津工作期间，也有待查究。

但无论如何，作为在国家安监系统中处于
“枢要位置”的安监总局的“掌门人”，却系墨吏，
这本就给人以不安全感：安监系统是主管安全
生产的，可若其处在重要岗位上的一把手都不
安全，那他能否履责到位，为社会公共安全尽好
职责，也令人存疑。

公众的这种印象，在杨栋梁的某些做法上
也得到印证。比如，媒体曝光，任职安监总局
局长后，杨栋梁在撇清安监在港区危化品经

营领域的责任，明确港区危化品仓储经营企
业的审批、监管不在安监总局职责范围内。
这也被认为跟港口危化品管理的失序有着内
在逻辑关联。此外，对于当下安评领域乱象，
他有无治理责任也是个问题。这些未必会导
向腐败，但可能说明个体“履职不到位”，而这
种不到位其实也是“责任失守”，正如腐败也
是责任失守的表现形式一样。

公众把杨栋梁被查跟安评乱象等打包解
读，也是在借其被查之际，表达一种期许，那就
是：凡腐必反，安全生产监督领域的漏洞也该
尽早填补，二者间的脐带尤其该尽快剪断。

回到杨栋梁被查上，无论其涉嫌违纪违
法的事由是什么，对其反腐，本质上也是种

“安监”，跟安监的功能指向有着共通的地方，
那就是尽早祛除“危险因子”，守护并捍卫公
共安全。

杨栋梁被查，反腐也是一种“安监”
□光明

媒体报道，为响应国务院的规定，
深圳市领导上周开启休假模式。市委
书记马兴瑞、市长许勤等 10 多位市领
导休假，时间1到5天不等。

在非常讲究“领导带头”的国情语
境下，深圳市领导带头响应国务院号
召，“开启休假模式”，当然具有某种积
极的“引领示范”作用，有利于基层普
通职工克服“不敢休”心理，进而推动
带薪休假的落实。诚如报道所指，基
层公务员往往因为“领导都不休假，你
还敢休”等理由难以享受带薪假期。
但这种“领导带头”对于带薪休假的落
实，究竟能起到多大推动作用，能在多
大程度上改变其落实率不高局面，恐
怕难以高估。

众所周知，目前我国带薪休假的
落实率之所以不高，“政府机关”等体
制内部门其实并非主要矛盾所在。
如据此前《小康》杂志调查，“带薪休
假”执行最好的正是“行政机关”，比
例高达 98.2%，其次是国有企业、事业
单位，而最差的则是私企，比例只有
60%。

更重要的是，从法治角度来看，作
为一项法定的休假制度，“带薪休假”要
想得到有效落实，无论对于政府机关，
还是普通企业职工来说，真正最可靠的
保障，也不可能仅是“领导带头”，而更
需要建立在法治基础上的严格执法、全
民守法。如相关行政部门对用人单位
落实带薪休假状况，进行积极主动和常
态化的全面监督，对于各种拒不落实带
薪休假的不守法行为，依法及时纠正、
问责追责。

此外，长期以来，带薪休假制度在
我国之所以落实率不高，对于普通基
层企业职工来说，除了“领导都不休
假”背景下的“不敢休”之外，另一个重
要背景事实上还在于，囿于收入水平
低下，即便用人单位允许，许多基层底
层职工往往也会因为“害怕影响收入”
而“不愿休”，宁愿“以不休假来换取收
入”。

据此前国家统计局调查，“使用带
薪休假的比重与收入水平基本呈正向
相关”，也即，收入越高的群体享受带薪
休假的比例越高，反之则越低。如月收
入8001元以上受访职工使用带薪休假
的比重最高，91.5%过去3年使用过，而
月收入3000元以下职工中使用过带薪
休假的比重仅为 67.1%。这种背景下，
即便普通职工能休，但收入水平较低的
他们，是否会因为“领导带头”而跟着
学，也是难以高估的。

“不会休息，就不会工作”，这当然
完全正确。但对于普通基层职工来
说，更正确的在于，“没有工作（收入），
也就无所谓休息”，或者“没有高效的
工作、体面的收入，就不可能有真正高
品质的休假”。这正像有网友感叹的，

“休假你得带着钱，没有钱哪也去不
了”。

“领导带头休假”
能影响多少人

□张贵峰

云南个旧日前5名小学生在水库溺亡的消息再次让人们揪心，而这并不是今年暑假发生
的第一起学生溺亡事件。家长忧心忡忡，学校郑重提醒，社会年年呼吁，然而，暑期儿童溺水身
亡频发，仍是炎炎夏季里沉重的话题。 新华社发

漏洞


